

Llegando a los 12 millones de vacunos

Ing. Agr. Esteban Montes Narbondo
Plan Agropecuario

Una vez más estamos llegando a mediados de año, acercándose una nueva declaración jurada de semovientes, lo que es un indicio sobre el funcionamiento de la ganadería de carne bovina.

Al 2020

En primer lugar, veamos lo sucedido finalmente con las cifras al 30 de junio del año pasado, publicadas en abril pasado. Las cifras generales se confirman con un aumento del rodeo de 500 mil reses respecto a 2019. Esta realidad, se cumple porque se llegó a la tan mentada cifra de los 3 millones de terneros, objetivo previsto que en algún momento se había cuestionado que se cumpliera. Las previsiones realizadas no se correspondían con una cifra inferior. Si bien la diferencia con respecto al dato de preñez del Taller de diagnóstico de preñez de INIA Treinta y Tres fue menor que otros años (6%), hay una realidad de entores fuera de fecha y/o de prolongación de los entores que puede estar justificando esas diferencias menores.

También es interesante que se hayan confirmado los datos de las vacas de cría entoradas, que se mantienen en niveles históricamente altos. Es más, la cifra de vacas totales publicados recientemente es similar a las que habíamos previsto. En ese momento el supuesto fue que muchas vacas iban a permanecer en el rodeo ante los buenos precios de la cría.

Con respecto a los novillos, se confirma un crecimiento de los totales a casi 2 millones 100 mil, con subas en los novillos más adultos (+3 y 2 a 3), que salieron del pozo histórico de menos de un millón de cabezas. Los novillos de 1 a 2 años también aumentaron y volvieron a posicionarse en valores por encima del millón de cabezas.

Finalmente, las vaquillonas tampoco muestran muchas sorpresas, con un total que se mantiene desde hace varios años en valores en el entorno al millón 700 mil reses.

En conclusión, las cifras publicadas por el SNIG en abril pasado confirman las estimaciones realizadas sin mayores sorpresas.



Foto: Plan Agropecuario

Al 2021

Luego de mirar lo sucedido, miremos un poco para adelante a ver que se puede esperar para la próxima declaración jurada, del próximo 30 de junio. Algunos datos ya venimos viendo en estos meses del año y por lo pronto, la faena viene a un ritmo bastante similar a la de 2019. Luego del episodio de la pandemia, con las consecuencias negativas más importantes en el primer semestre del año pasado, la faena de vacunos para el segundo semestre de 2020 había comenzado a mostrar síntomas de mejora (La ganadería vacuna en pandemia. Revista Plan Agropecuario N° 177, abril 2021). Inclusive, la faena total de vacunos del segundo semestre de 2020 fue algo superior a la de igual periodo de 2019 (algo más de 30 mil reses, 1:060.481 frente a 1:030.063 reses).

En este año, la faena se viene dando a niveles similares a los de 2019. Cuadro 1.

Cuadro 1. Faena de vacunos por categoría de los años 2019, 2020 y 2021.

FAENA	2019	2020	2021
BOVINOS	Cabezas	Cabezas	Cabezas
Novillos	545.343	432.842	588.397
Novillos 2-4 d	195.598	188.735	268.801
Novillos 6 d	117.469	78.679	105.056
Novillos 8 d	200.084	126.915	148.544
Novillos dl	32.192	38.513	66.996
Terneros	6.042	3.987	7.433
Toros	18.886	15.246	18.960
Vacas	474.077	347.106	450.426
Vacas 6 d	36.250	29.262	35.068
Vacas 8 d	437.827	317.844	415.358
Vaquillonas	141.338	131.802	139.953
TOTAL	1.185.686	930.983	1.205.169

Fuente: INAC.

Cuadro 2 Stock vacuno nacional por categorías al 30 de junio de 2020 según SNIG y proyecciones al 30 de junio de 2021.

Categoría	Declaración al 30 de junio de 2020 (miles de cabezas)	Proyección del stock al 30 de junio de 2021 (miles de cabezas)
Toros	185	187
Vacas de cría entoradas	4,354	4.393
Vacas de internada	482	432
Novillos de +3 años	415	363
Novillos de 2 a 3 años	628	660
Novillos de 1 a 2 años	1.059	1.281
Vaquillonas de +2 años s/e	482	445
Vaquillonas de 1 a 2 años	1.262	1.407
Terneros/as	3.015	2.852
TOTAL VACUNOS	11.881	12.020



Foto: Plan Agropecuario

Con la recuperación del segundo semestre del año pasado y la del primer semestre de este año, se espera que se pueda llegar a una faena total, para el período 1 de julio 2020 al 30 de junio de 2021, de 2 millones 300 mil cabezas.

Otro aspecto que es necesario analizar es el referido a la exportación de ganado en pie, como otra variable que suma a la extracción de animales del eslabón primario. Se observa que viene disminuyendo en los últimos tiempos a raíz de las complicaciones en el mercado y se estima que se ubique en valores cercanos a las 170 mil reses, o sea lejos de las 300 y 400 mil de los años 2016, 2017 y 2018. Y es probable que se mantenga en los valores actuales, salvo que algún episodio extraño suceda desde la demanda. Sabemos que Turquía por ejemplo tiene sus particularidades, con un negocio de la carne vacuna muy variable y por lo tanto las sorpresas están a la orden del día.

Finalmente y del otro lado, tenemos el ingreso de terneros al sistema que se pueden esperar para este período, o sea los terneros que nacieron en 2020. Vimos que el número de vientres viene en aumento en estos años, alcanzando a un máximo histórico que se acerca a las 4.4 millones de vacas. De acuerdo a los datos de preñez, es esperable que de esa cantidad de vacas entoradas se puedan declarar algo más de 2,8 millones de terneros.

Haciendo la cuenta redonda de la cantidad de animales que se espera que salgan del sistema por faena (2.2 millones), ex-

portación en pie (140 mil reses) y mortandad (300 mil cabezas), sumando por el ingreso de algo más de 2.8 millones de terneros, sobran cerca de 200 mil reses, lo que se espera que aumente el rodeo nacional. Por lo tanto, se espera que el próximo 30 de junio de este año vamos a estar llegando a valores que superen levemente, pero siendo más al fin, los 12 millones de cabezas.

Concluyendo

Si miramos con detenimiento lo que puede suceder con cada categoría, vemos que las vacas totales (de cría y de internada) se mantendrán en valores cercanos a 4,8 millones de cabezas. O sea que se sigue manteniendo el perfil criador del rodeo nacional.

Los novillos totales seguirán en aumento, impulsados por el aumento de la cantidad de novillos más jóvenes (1 a 2 años), confirmando el rejuvenecimiento de esta categoría.

También la cantidad de vaquillonas totales aumentarán en cantidad, llegando a más de 1,8 millones de cabezas, también con el ingreso de las más jóvenes (1 a 2 años).

Obviamente que el gran ingreso de terneros registrado el año pasado, con los 3 millones de cabezas, se va a manifestar en las categorías de 1 a 2 años en esta próxima declaración.

En resumen, el stock nacional de vacunos sigue en aumento, con un perfil más criador y con animales más jóvenes, tanto sea machos como hembras. ●